

Mientras avanza la operación terrestre del ejército israelí en Líbano

# Amenaza nuclear iraní y crisis económica: el impacto de una guerra total en Medio Oriente

Israel redobló su amenaza de responder tras el ataque del martes, aumentando el riesgo de un conflicto regional que podría empujar a Teherán hacia la bomba atómica, implicar a sus aliados y tener un serio impacto en el precio del petróleo.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

El ataque directo de Irán contra Israel, la amenaza de respuesta del Estado hebreo y la operación que lleva a cabo en Líbano contra Hezbolá, a la vez que se enfrenta a Hamas en Gaza y a los rebeldes hutíes de Yemen, han aumentado los temores de una guerra total en Medio Oriente, que podría traducirse en una aceleración del temido programa nuclear iraní, una implicación de Estados Unidos en el conflicto y una crítica alza del precio del petróleo.

“Responderemos. Tenemos la capacidad de golpear cualquier ubicación en Medio Oriente. Y los enemigos que todavía no han entendido esto, lo entenderán pronto”, dijo ayer el teniente general Herzi Halevi, jefe del Estado Mayor de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI), un día después de que Irán lanzara unos 200 misiles balísticos contra su país. El ataque, calificado ayer por el embajador iraní ante la ONU, Amir Saied Irvani, como “proporcional”, fue una represalia a los asesinatos del líder de Hamas, Ismail Haniyeh (el 31 de julio), el jefe de Hezbolá, Hasán Nasralá (el 27 de septiembre), y un general iraní (dos días después).

El bombardeo llevó las tensiones a un punto de quiebre, con amenazas cruzadas y reuniones de emergencia, y hace más probable una guerra regional, que ha sido el gran temor desde que estalló el conflicto en Gaza hace casi un año. De hecho, algunos medios como CNN plantean que ya comenzó. Los expertos concuerdan en que el enfrentamiento directo entre Israel e Irán es la mayor amenaza de una guerra abierta, ya que arrastraría a otros países y “provocaría miles de muertos en Irán, Israel, Irak, Yemen y Líbano”, dijo Barbara Slavin, experta en Medio Oriente del Stimson Center.

## “Copiar una página del libro de Saddam Hussein”

Halevi tiene razón: la fuerza militar de Israel es superior a la



EN TEHERÁN se exponen fotos de los fallecidos Nasralá (el 27 de septiembre en un bombardeo israelí en Beirut), el Presidente Ebrahim Raisi (accidente aéreo), Qasem Soleimani, jefe de la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria (en un ataque de EE.UU. en Irak en 2020); y Abbas Nilforoushan, comandante de la Guardia (junto con Nasralá).



IRÁN LANZÓ unos 200 misiles sobre Israel el martes. En la foto, los restos de uno de ellos en el sur del país.

de sus vecinos principalmente por su fuerza aérea (345 naves, incluyendo modernos F-35 estadounidenses, según las cifras del Military Balance del International Institute for Strategic Studies, que cifra en 330 los aviones iraníes (de tecnología rusa más antigua) y por su capacidad nuclear

(90 cabezas).

Y aunque se cree que Irán aún no posee armas nucleares —hace años que no permite el ingreso de inspectores internacionales—, se sabe que Teherán ha avanzado en su programa atómico.

Para Israel esto es una amenaza prioritaria y varias veces ha

realizado ataques puntuales a instalaciones nucleares en Irán para evitar su desarrollo. Pero ese antecedente podría provocar el efecto contrario.

“Con el destino del dictador libio Muammar Gaddafi (quien en 2003 eliminó el programa de armas de destrucción masivas, que

## ■ Muere yerno de Nasralá

El yerno del jefe del Hezbolá Hasán Nasralá (muerto en un bombardeo israelí en Beirut), falleció ayer en un ataque de las fuerzas de Israel en Damasco, indicó el Observatorio Sirio de Derechos Humanos.

La ONG, cuya sede se encuentra en el Reino Unido pero que cuenta con una amplia red de colaboradores en el terreno, identificó a uno de los tres fallecidos en el incidente como Hasan Yadar Qasir, yerno de Nasralá. El Ministerio de Defensa sirio, en tanto, informó que al menos tres civiles murieron y otros tres resultaron heridos en el ataque a un edificio en Damasco que, según el observatorio, era frecuentemente visitado por líderes del grupo chiita libanés Hezbolá y de la Guardia Revolucionaria iraní.

tenía un capítulo nuclear) aún fresco en la memoria, la rendición del programa nuclear no es una opción”, explicó a “El Mercurio” Ali Alfoneh, analista sénior del Arab Gulf States Institute en Washington, quien estima que, en cambio, Irán podría optar por “copiar una página del libro de supervivencia de Saddam Hussein”: “aguantar los bombardeos israelíes y posiblemente estadounidenses, reprimir severamente la disidencia interna y construir dos bombas nucleares para fines de 2026”.

## Intervención de Estados Unidos y aliados de Teherán

El Presidente estadounidense, Joe Biden, advirtió ayer que su país no apoyará que se ataquen las instalaciones nucleares de Irán, pero reconoció que Israel —su principal aliado en la región— “tiene la necesidad de responder”. “Creo que el Primer Ministro Benjamin Netanyahu quiere arrastrar a EE.UU. a una guerra con Irán”, planteó Slavin. El gobierno de Biden no se ha referido al tema por el momento y ha llamado a bajar las tensiones, pero dejando claro que respalda a Israel.

Autoridades estadounidenses creen que pueden persuadir a Netanyahu para que reaccione al ataque iraní sin desatar una guerra total que pudiera implicar a su país, según The New York Times.

No solo EE.UU. se vería implicado. Israel ya se enfrenta a Hamas en Gaza, a los hutíes en Yemen y, sobre todo, a la milicia chiita de Hezbolá en Líbano. Todos estos grupos son respaldados por Irán y, sin duda, lanza-

rían renovados ataques en caso de una guerra total.

Desde el lunes, Israel impulsa una campaña en terreno en Líbano que, según dijo, le ha permitido mermar las capacidades militares de Hezbolá, pero ayer las FDI informaron que ocho de sus soldados han muerto en enfrentamientos en la zona lo que, para Slavin, da cuenta de que “Hezbolá todavía tiene suficiente capacidad”, por lo que “seguirá bombardeando el norte de Israel”. El Ejército israelí denunció que el movimiento chiita lanzó al menos 100 cohetes contra su territorio solo en tres horas ayer, sin causar víctimas.

## Ormuz y el problema del petróleo

Una guerra total en Medio Oriente también causaría estragos en el mercado del crudo.

Irán tiene una gran flota de lanchas rápidas y algunos pequeños submarinos que son capaces de perturbar el tráfico marítimo y el suministro mundial de petróleo que pasa por el Golfo Pérsico y, sobre todo, el Estrecho de Ormuz, por donde cruza cerca del 30% de todo el crudo mundial. Amenazas a esa vía han provocado un alza de su valor en el pasado y naves comerciales también pasan por ahí, por lo que las repercusiones económicas llegarían no solo a la energía.

Los hutíes también son una amenaza, pues podrían atacar barcos petroleros o mercantes en el mar Rojo —una “autopista marítima” que conecta el Mediterráneo con el océano Índico—, como lo han hecho esporádicamente desde el inicio de la guerra, lo que también generaría problemas económicos.